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    作为中国攀岩队的总教练，赵

雷每次接受记者采访，都要为自己
的队伍鼓劲，并公开表示中国攀岩

队的目标是冲击东京奥运会金牌。
昨天在汾湖中国攀岩联赛总决赛现

场再见到他，赵雷依然态度坚定：
“东京奥运会延后一年，对中国队来

说可能利大于弊，我们的主力队员

很年轻，上升速度非常快，如果东京

奥运会在今年举行，我们获得奖牌、
冲击金牌的机会比较小，但奥运会

在明年进行，我们冲击金牌的机会
要更大一些。”
赵雷的信心主要来自年轻选手

潘愚非的进步。“经过今年的封闭训
练，潘愚非的整体能力提高很快，特

别是专项技术能力有了大幅度提
高。”赵雷用“脱胎换骨”来形容潘愚

非的变化，称他应该已经达到世界
一流选手的水平。

东京奥运会攀岩比赛男女各有
20个参赛名额，中国男选手潘愚非

和女选手宋懿龄已经获得东京奥运
会的入场券。按赵雷的说法，如果东

京奥运会今年进行，正常情况下潘

愚非能进前八，宋懿龄可能会第四

第五名。但教练对队员的期望是随
着时间的变化、队员状态的变化而

不断调整的，潘愚非今年进步很大，
因此感到他明年很有希望夺得奖

牌、冲击金牌。
东京奥运会设男女全能两块金

牌。中国选手一直以速度项目见长，

难度和攀石这两个项目与世界顶尖
水平相差较大。但潘愚非是国内少

有的主要靠难度和攀石项目的优势
在全能比赛中取得较好成绩的中国

选手。“2018年中国队引进西班牙
教练团队之后，我们在难度和攀石

两个项目中取得了明显的进步，潘
愚非就是西班牙教练带的重点选

手。”赵雷认为中国攀岩竞技水平进
步这么快，主要是国家队进行了一

系列改革，像引进好的教练团队、与
各省市自治区合办 10支国家集训

队、举办全国联赛建立选手积分体
系等措施，都对优秀选手的冒尖起

到了积极的作用。
让赵雷稍感惋惜的是，宋懿龄

因受伤病影响，目前状态不是很好。
“她在去年底的奥运资格赛上虽如

愿取得了东京奥运会参赛资格，但
最后一个项目她是带伤上阵，最终

导致了伤上加伤。回国后她伤病恢

复得比较慢，今年国家队让她参加
了两个国内比赛，成绩并不理想。”

宋懿龄是女子速度项目的世界
头号选手，去年夺得了世界杯总决

赛冠军，还打破了世界纪录。去年她
在难度和攀石项目也进步很快，一

度被认为是中国队最有希望在奥运

会上夺取全能奖牌的选手。但伤病
让她浪费了大半年时间。不过，赵雷

对她仍有信心。“只要训练和康复计
划安排得合理，宋懿龄应该能够恢

复正常状态。”
东京奥运会亚洲区选拔赛还将

产生男女各一个奥运名额，中国队
还有希望有新的选手入围。赵雷说：

“我们并没有想过一定要拿满 4个
奥运会名额，其实我们现在两个奥

运会名额在世界上已排名前六了，
像亚洲强队韩国现在一个奥运名额

都没拿到。应该说中国攀岩竞技水
平这两年发展非常快，不仅速度项

目继续保持着优势，全能项目也在
快速追赶世界先进水平。由于 2024

年巴黎奥运会将攀岩的男女速度项
目也列入正式比赛项目，到那时中

国队夺金的可能性会更大。”

本报记者 王志灵
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    本报讯 （记者 王志灵）2020

“吴江汾湖”中国攀岩联赛总决赛暨

第十四届全国运动会资格赛昨天在
汾湖高新技术产业开发区拉开战幕。

来自全国各地的一百多名运动员将
在为期 5天的比赛中进行速度、难

度、攀石和全能 4个项目的较量。
作为国内最早开展攀岩运动的

地区，汾湖早在 2012年便建成了当

时国内最大的人工岩壁，并连续举
办了 8届国际顶级攀岩赛事，被中

国登山协会定为“全国青少年攀岩

训练示范基地”“长三角攀岩联动示

范区”。今年落成的汾湖文体中心
内，又建成了国内规模最大、可承办

最高规格赛事的攀岩馆，“国家攀岩
队训练基地”也将落户于此。

自 2016年攀岩项目进入奥运
会以来，国内攀岩运动发展迅速，目

前经常参加攀岩运动的攀岩爱好者

已达一百万以上。中国攀岩选手也
在国际比赛中成绩大幅提升，速度

项目的世界纪录多次被中国选手打
破，涌现出钟齐鑫、潘愚非、宋懿龄

等一批优秀选手。

据国际攀岩联合会副主席、中
国登山协会主席李致新介绍，本次

比赛既是 2020中国攀岩联赛的总决
赛，也与第十四届全国运动会资格赛

挂钩，是奥运备战的一次大练兵。
中国攀岩联赛创办于 2018年，

每年有 6至 7?比赛。本次总决赛

由国家体育总局登山运动管理中心
等单位主办，赛事运营单位为吴江
京浦文化体育发展有

限公司。

    昨天下午，申花全队在康桥

基地集结，备战中超第二阶段比
赛。刚刚签下的厄瓜多尔前锋博

拉尼奥斯引人注目，这名新援已
经研究了申花接下来的对手上港

并表示：德比让我兴奋，激发我的
求胜欲望。

结束短短 5天的休假，昨天

申花全队重新在康桥基地集结。
首阶段结束后，申花以 A组第四

名的成绩晋级争冠组，交叉淘汰
赛的对手正是 B 组第一名的上

港。这场上海德比成为争冠组最受
关注的比赛之一。争冠组 8支队伍

中，唯申花又有引援。转会窗口截
止日，申花从墨西哥蒂华纳俱乐部

签下厄瓜多尔国脚博拉尼奥斯，后

者与不久前加盟的同胞马丁内斯
成为球队进攻线的新鲜血液。

昨天在基地，身披申花 31号
球衣的博拉尼奥斯首度亮相。厄

瓜多尔人剪了个类似莫西干头的
发型，脸上挂着自信的微笑。他和

马丁内斯两人仍在体能师的带领
下继续恢复性训练。从 8月 13日

参加最后一场墨西哥超级联赛至
今，他已有一个多月没有上场比

赛。不过，对达到上场要求，博拉

尼奥斯很有信心，“现在我相信回

到球场大概三四天能恢复状态。”
因为有同胞马丁内斯在，以及同

样讲西班牙语的莫雷诺，博拉尼
奥斯确信能尽快融入更衣室，“队

长莫雷诺也是非常优秀的球员。
有他们在，我会很快适应球队。”

与申花签约时，博拉尼奥斯

就确认不会回国参加厄瓜多尔队
在 10月的两场世界杯预选赛，而

是全身心备战申花与上港的两回
合淘汰赛。申花主帅崔康熙表示，

“现在新援跟队时间短，还需要适
应。我们一场比赛不能光靠一两

个球员，需要整体努力，要团结一
心把比赛拼下来。”

博拉尼奥斯和马丁内斯与申
花签的都是到今年年底的短约，

届时俱乐部再视具体表现决定是
否续约。球员也很清楚，自己来申

花就是要助球队在第二阶段走得
更远。博拉尼奥斯透露已对上港

作了研究，“我知道我们队第一阶
段成绩还不错，第二阶段将与拥有

胡尔克、奥斯卡这样球员的对手较
量。”这名 30岁的前锋很期待这场

重量级的对话，“第二阶段是淘汰
赛，这样的德比也是我非常喜欢

的，这更能激发我的求胜欲望。”
首席记者 金雷

申花集结康桥基地
新援博拉尼奥斯跃跃欲试

德比来了
我也来了

总教练赵雷：中国攀岩能登上奥运领奖台

攀岩联赛总决赛汾湖揭幕
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▲ 潘愚非已获得东京奥运会入场券

图 新华社

▲ 中国攀岩队总教练赵雷 王志灵 摄

茛 崔康熙：战上港我有招

本报记者 李铭珅 摄

■ 博拉尼奥斯

（左）与同胞马丁
内斯相会申花

记者 李铭珅 摄


